

# BEILAGE NR. 9

zum „Gesetz- und Verordnungsblatt für das Land Hessen“ vom 18. Dezember 1947

Inhalts-Übersicht	Seite	Seite	
Kontrollratsgesetz Nr. 50 (Rückerstattung feststellbarer Vermögensgegenstände)	113	Allgemeine Genehmigung Nr. 2 (Auf Grund der Ausführungsverordnung Nr. 1 zum Gesetz Nr. 2 der Militärregierung)	160
Ausführungsverordnung Nr. 1 (Erxlohtung eines Zentralanmeldesatzes und Form der Anmeldung von Erleichterungsansprüchen)	140	Allgemeine Genehmigung Nr. 10 (Speife und Kontrolle von Vermögen)	151
Ausführungsverordnung Nr. 2 (Erstattung von Anzeigen gemäß Gesetz Nr. 50 der Militärregierung)	144	Proklamation Nr. 6 (Änderung von Proklamation Nr. 5, Wirtschaftsrat)	151

MILITARY GOVERNMENT — GERMANY  
UNITED STATES AREA OF CONTROL

## Law No. 59

Restitution of Identifiable Property

### TABLE OF CONTENTS

	Page
<b>PART I — General Provisions</b>	
Article 1: Basic Principles	114
<b>PART II — Confiscated Property</b>	
Article 2: Acts of Confiscation	115
Article 3: Presumption of Confiscation	115
Article 4: Power of Avoidance	116
Article 5: Donations	117
Article 6: Bailment and Fiduciary Relationships	117
<b>PART III — General Provisions on Restitution</b>	
Article 7: Person Entitled to Restitution (Hereinafter called Claimant)	117
Article 8: Successorship of Dissolved Associations	117
Article 9: Rights of Individual Partners	117
Article 10: Successor Organization as Heir to Persecuted Persons	118
Article 11: Special Rights of Successor Organizations	118
Article 12: Obligation of Successors in Interest to Give Information	118
Article 13: Designation of Successor Organizations	118
Article 14: Persons Liable to Make Restitution	118
Article 15: Effect of an Adjudication of a Restitution Claim	118
Article 16: Alternative Claim for Additional Payment	119
Article 17: Valuation	119
<b>PART IV — Limitations on the Right to Restitution</b>	
Article 18: Expropriation	119
Article 19: Protection of Ordinary and Usual Business Transactions	119
Article 20: Money	120
Article 21: Bearer Instruments	120
Article 22: Restitution in Event of Changes in the Legal or Financial Structure of an Enterprise	120
Article 23: Enforcement of the Principles Set Forth in Article 22	120
Article 24: Other Enterprises	121
Article 25: Service	121
Article 26: Delivery of a Substitute in Lieu of Restitution	121
Article 27: Restitution of an Aggregate of Properties	122
Article 28: Protection of Debtors	122
<b>PART V — Compensation and Ancillary Claims</b>	
Article 29: Subrogation	122
Article 30: Strict Liability	123
Article 31: Mitigated Liability	123
Article 32: Return of Profits in Case of Simple Confiscation	123
Article 33: Release from Liability	124
Article 34: Compensation for Expenditures	124
Article 35: Duty to Furnish Particulars	124
Article 36: Title to Increase	124
<b>PART VI — Continued Existence of Interests and Liability for Debts</b>	
Article 37: Continued Existence of Interests	125
Article 38: Devolving of Encumbrances	125
Article 39: Personal Liability	125
Article 40: Demand for Assignment	126
Article 41: Liability for Debts of a Business Enterprise	126
Article 42: Leases	126
Article 43: Employment Contracts	127
<b>PART VII — Claims of the Restitutor for Refund and Indemnification</b>	
Article 44: Obligation to Refund	127
Article 45: Equitable Lien	128
Article 46: Judicial Determination of Terms of Payment	128
Article 47: Claims for Indemnification	128
Article 48: Lien of Third Persons on Claims of the Restitutor	128

MILITÄRREGIERUNG DEUTSCHLAND  
AMERIKANISCHES KONTROLLGEBIET

## Gesetz Nr. 59

Rückerstattung feststellbarer Vermögensgegenstände

### INHALTSVERZEICHNIS

	Seite
<b>ERSTER ABSCHNITT — Allgemeine Vorschriften</b>	
Artikel 1: Grundsatz	114
<b>ZWEITER ABSCHNITT — Entzogene Vermögensgegenstände</b>	
Artikel 2: Entziehungsfälle	115
Artikel 3: Entziehungsvermutung	115
Artikel 4: Anfechtung	116
Artikel 5: Schenkungen	117
Artikel 6: Verwahrungs- und Treuhandverhältnisse	117
<b>DRITTER ABSCHNITT — Allgemeine Bestimmungen über die Rückerstattung</b>	
Artikel 7: Berechtigter	117
Artikel 8: Rechtsnachfolger aufgelöster Personenvereinigungen	117
Artikel 9: Rechte einzelner Gesellschafter	117
Artikel 10: Nachfolgeorganisation als Erbe von Verfolgten	118
Artikel 11: Besondere Rechte der Nachfolgeorganisation des Artikels 10	118
Artikel 12: Auskunftspflicht von Rechtsnachfolgern	118
Artikel 13: Bestimmung von Nachfolgeorganisationen	118
Artikel 14: Rückerstattungspflichtiger	118
Artikel 15: Rechtswirkung der Entscheidung über den Rückerstattungsanspruch	118
Artikel 16: Wahlweiser Anspruch auf Nachzahlung	119
Artikel 17: Wertberechnung	119
<b>VIERTER ABSCHNITT — Berechnung der Rückerstattung</b>	
Artikel 18: Zwangsenteignung	119
Artikel 19: Schutz des ordnungsmäßigen üblichen Geschäftsverkehrs	119
Artikel 20: Geld	120
Artikel 21: Inhaberpapiere	120
Artikel 22: Rückerstattung bei Veränderung der rechtlichen oder Kapitalstruktur von Unternehmen	120
Artikel 23: Durchführung des Grundsatzes des Artikels 22	120
Artikel 24: Sonstige Unternehmen	121
Artikel 25: Zustellung	121
Artikel 26: Ersatzleistung bei Veränderung einer Sache	121
Artikel 27: Rückerstattung eines Inbegriffs von Gegenständen	122
Artikel 28: Schuldnerschutz	122
<b>FÜNFTER ABSCHNITT — Ersatz- und Nebenansprüche</b>	
Artikel 29: Ersatz	122
Artikel 30: Strenge Haftung	123
Artikel 31: Gemilderte Haftung	123
Artikel 32: Herausgabe von Nutzungen bei einseitiger Entziehung	123
Artikel 33: Haftungsausschluss	124
Artikel 34: Verwendungsansprüche	124
Artikel 35: Auskunftspflicht	124
Artikel 36: Eigentumserwerb an Früchten	124
<b>SECHSTER ABSCHNITT — Fortbestand von Rechten und Haftung für Verbindlichkeiten</b>	
Artikel 37: Fortbestand von Rechten	125
Artikel 38: Übergang von Rechten	125
Artikel 39: Schuldübernahme	125
Artikel 40: Übertragungsanspruch	126
Artikel 41: Haftung für Geschäftsverbindlichkeiten	126
Artikel 42: Miet- und Pachtverhältnisse	126
Artikel 43: Dienstverträge	127
<b>SEBENTER ABSCHNITT — Ansprüche des Rückerstattungspflichtigen auf Rückgewähr und Ausgleich</b>	
Artikel 44: Rückgewährpflicht	127
Artikel 45: Zurückbehaltungsrecht	128
Artikel 46: Gerichtliche Festsetzung für Zahlungen	128
Artikel 47: Rechtsgriffsansprüche	128
Artikel 48: Rechte Dritter an den Ansprüchen des Rückerstattungspflichtigen	128

ARTICLE 54

Jurisdiction of Other Authorities to Take Measures as Set Forth in Articles 52 and 53

Where the safeguarding measures described in Articles 52 and 53 are within the jurisdiction of another agency, the Restitution Authorities will request the appropriate agency to take such measures.

Part IX:

Filing of Claims

ARTICLE 55

Central Filing Agency

1. A Central Filing Agency for the filing of petitions for restitution will be established under regulations to be issued by Military Government.
2. The Central Filing Agency shall transmit the petition to the appropriate Restitution Agency or Agencies.

ARTICLE 56

Form Requirements and Period of Limitation for Filing Claims

1. A petition for restitution pursuant to this Law shall be submitted to the Central Filing Agency in writing on or before 31 December 1948. Details as to the form of filing will be provided in regulations to be issued by Military Government.
2. The petition shall be substantiated by documents or affidavits.
3. The petition may be effectively filed by any one of several co-claimants.
4. Any petition, filed by a person who is not entitled to restitution of the property, shall be deemed to have been effectively filed in favor of the true claimant, or where Articles 8, 10 and 11, are applicable, in favor of the successor organizations mentioned therein. The same shall apply to the filing of petition by any such successor organization.

ARTICLE 57

Relations to Other Remedies

Unless otherwise provided in this Law, any claim within the scope of this Law may be prosecuted only under the provisions and within the periods of limitation, set forth in this Law. However, any claim based on tort, outside the scope of this Law, may be prosecuted in the ordinary courts.

ARTICLE 58

Contents of Petition to be Filed

1. The petition shall contain a description of the confiscated property. Time, place and circumstances of the confiscation shall be stated as exactly as is possible under the circumstances. If a claim is made for the payment of money, the sum demanded shall be specified if feasible; the basis for the claim shall be substantiated.
2. So far as known to the claimant, the petition shall contain the name and address of the restitutor, the name and addresses of all persons having or claiming to have an interest in the property, lessees and tenants, if any, and a statement as to all encumbrances existing at the time of the confiscation of the property.
3. The Central Filing Agency or the Restitution Authorities may request the claimant to supplement his petition by a statement containing the data set forth in paragraphs 1 and 2. They may further require the claimant to swear to his statement.
4. If the claimant does not have his domicile or residence in one of the four Zones for Occupation of Germany or in the City of Berlin, and if he has not appointed there an attorney, authorized to accept service of legal papers, he may nominate in his petition a person domiciled there, authorized to receive such papers. If he

Artikel 54

Zugängigkeit anderer Behörden zu Maßnahmen nach Artikel 52, 53

Soweit zu den in Artikel 52, 53 bezeichneten Sicherungsmaßnahmen andere Behörden zuständig sind, haben die Wiedergutmachungsorgane diese hierum zu ersuchen.

Neunter Abschnitt  
Anmeldeverfahren

Artikel 55

Zentralanmeldeamt

1. Für die Anmeldung von Rückerstattungsansprüchen wird ein Zentralanmeldeamt errichtet. Die näheren Bestimmungen hierüber erläßt die Militärregierung.
2. Das Zentralanmeldeamt hat die Anmeldung den zuständigen Wiedergutmachungsbehörden zu übermitteln.

Artikel 56

Form und Frist der Anmeldung

1. Rückerstattungsansprüche nach diesem Gesetz sind bis spätestens 31. Dezember 1948 schriftlich bei dem Zentralanmeldeamt anzumelden. Die näheren Bestimmungen über die Form der Anmeldung erläßt die Militärregierung.
2. Der angemeldete Anspruch soll durch Urkunden oder eidesstattliche Versicherungen glaubhaft gemacht werden. 3. Die Anmeldung kann rechtswirksam durch einen von mehreren Mitberechtigten erfolgen.
4. Die Anmeldung seitens eines vermeintlichen Berechtigten wirkt zugunsten des wahren Berechtigten und unter den Voraussetzungen der Artikel 8, 10 und 11 zugunsten der dort bezeichneten Nachfolgeorganisationen. Das gleiche gilt für die Anmeldung seitens dieser Nachfolgeorganisationen.

Artikel 57

Verhältnis zum ordentlichen Rechtsweg

Ansprüche, die unter dieses Gesetz fallen, können, soweit in diesem Gesetz nichts anderes bestimmt ist, nur im Verfahren nach diesem Gesetz und unter Einhaltung seiner Fristen geltend gemacht werden. Ansprüche aus unerlaubter Handlung, die nicht unter die Bestimmungen dieses Gesetzes fallen, können jedoch im ordentlichen Rechtsweg geltend gemacht werden.

Artikel 58

Inhalt der Anmeldung

1. Die Anmeldung muß eine Beschreibung des entzogenen Vermögensgegenstandes enthalten. Zeit, Ort und Umstände der Entziehung sollen, so genau als es den Umständen nach möglich ist, beschrieben werden. Soweit tunlich, sollen Geldansprüche beziffert sein; der Grund des Anspruchs soll dargelegt werden.
2. Die Anmeldung soll, soweit dem Berechtigten bekannt, Namen und Anschrift des Rückerstattungspflichtigen, Namen und Anschrift aller Personen, die ein Recht an dem Vermögensgegenstand haben oder geltend machen, etwaige Mieter und Pächter und die Angabe der zur Zeit der Entziehung an dem Vermögensgegenstand bestehenden Belastungen enthalten.
3. Das Zentralanmeldeamt oder die Wiedergutmachungsorgane können die Ergänzung einer Anmeldung durch die in Absatz 1 und 2 vorgesehenen Angaben von dem Berechtigten verlangen; sie können ihm die eidesstattliche Versicherung seiner Angaben auferlegen.
4. Hat der Antragsteller seinen Wohnsitz oder gewöhnlichen Aufenthalt nicht in einer der vier Besatzungszonen Deutschlands oder der Stadt Berlin, und hat er dieselbst auch keinen zum Empfang von Zustellungen bevollmächtigten Prozessvertreter bestellt, so hat er in der Anmeldung einen dieselbst wohnhaften Zustellungsbevollmächtigten

fails to nominate such a person, the Restitution Agency shall do so and notify the claimant of the appointment.

5. After a petition has been filed, a receipt shall be issued by the Central Filing Agency notifying the claimant of the Restitution Agency or Agencies to which the petition has been transmitted pursuant to Article 55, paragraph 2.

6. The period of limitation provided for in Article 55, paragraph 1, shall be deemed to have been complied with, by the filing of a written petition with the Central Filing Agency, although it is incomplete or in improper form.

#### ARTICLE 59 Venue

1. Any petition for restitution shall be transmitted by the Central Filing Agency to the Restitution Agency of the district in which the property subject to restitution is located. If it appears that a petition has been transmitted to a Restitution Agency which lacks jurisdiction, such petition shall be referred by such Restitution Agency to the Restitution Agency having jurisdiction. The order of reference shall be binding on the Agency to which the petition has been referred.

2. An implementing regulation may provide for additional rules on venue, especially of claims for compensation and ancillary claims.

#### ARTICLE 60 Jurisdiction of Subject Matter

The Restitution Authorities shall have jurisdiction of the subject matter irrespective of whether under any other law a claim for restitution would come within the jurisdiction of any ordinary, administrative, or other court, or whether no court whatsoever would have jurisdiction.

#### ARTICLE 61 Notice of Claim

1. The Restitution Agency shall give notice of the petition by formal service on the parties concerned requiring that an answer be filed within two months. Parties concerned shall be deemed the restitutor, persons holding interests in rem, lessees or tenants of the confiscated property, as well as any other person the claimant might demand to be joined in the proceedings. If the German Reich, a Land, a former Land, the former NSDAP or one of its formations or affiliated organizations is a party concerned, service shall be made upon the State Minister of Finance. In the cases described in sentence three the State shall be authorized to join the proceedings as a party in interest.

2. Where the restitutor or his present address is unknown or where it appears from the petition that any unknown third person may have an interest in the confiscated property, the Restitution Agency shall cause the service by publication of the petition; the restitutor and the unknown third persons shall be requested thereby, within two months, to declare their interests together with proof thereof with the Restitution Agency. Service by publication shall be made pursuant to Section 204, paragraph 2, of the Code of Civil Procedure, as amended by Control Council Law No. 38 in the form prescribed for a summons. Service shall be deemed to be effective one month after publication in the periodical specified in Section 204, paragraph 2, of the Code of Civil Procedure.

3. Upon service of the petition the case shall be deemed to be pending (rechtshängig).

zu benennen. Benennt er einen Zustellungsbevollmächtigten nicht, so hat die Wiedergutmachungsbehörde einen solchen zu bestellen und den Antragsteller hiervon zu benachrichtigen.

5. Über die erfolgte Anmeldung ist seitens des Zentralanmeldeamtes eine Bescheinigung zu erteilen, in der der Berechtigte davon in Kenntnis gesetzt wird, an welche der Wiedergutmachungsbehörden die Anmeldung gemäß Artikel 55, Absatz 2, übermittelt worden ist.

6. Die in Artikel 55, Absatz 1, vorgesehene Frist für die Anmeldung eines Rückerstattungsanspruchs gilt als gewährt, wenn diese schriftlich bei dem Zentralanmeldeamt erfolgt ist, selbst wenn sie unvollständig und nicht in der vorgeschriebenen Form vorgenommen worden ist.

#### Artikel 59 Örtliche Zuständigkeit

1. Das Zentralanmeldeamt hat die Anmeldung des Rückerstattungsanspruchs an die Wiedergutmachungsbehörde des Bezirks zu übermitteln, in dem sich der zurückerstattende Vermögensgegenstand befindet. Ergibt sich die Unzuständigkeit einer Wiedergutmachungsbehörde, so verweist sie den Rückerstattungsanspruch an die zuständige Wiedergutmachungsbehörde. Der Verweisungsbeschluss ist für diese bindend.

2. Durch Ausführungsverordnung können weitere Vorschriften über die örtliche Zuständigkeit, namentlich zur Geltendmachung von Ersatz- und Nebenansprüchen, erlassen werden.

#### Artikel 60 Sachliche Zuständigkeit

Die Wiedergutmachungsorgane sind sachlich zuständig, ohne Rücksicht darauf, ob unter anderen gesetzlichen Bestimmungen ein Rückerstattungsanspruch zur Zuständigkeit der ordentlichen Gerichte oder der Verwaltungs- oder sonstiger Gerichte gehören würde oder der Rechtsweg ausgeschlossen wäre.

#### Artikel 61 Bekanntgabe der Anmeldung

1. Die Wiedergutmachungsbehörde hat den Rückerstattungsanspruch den Beteiligten zur Erklärung binnen zwei Monaten durch förmliche Zustellung bekanntzugeben. Beteiligte sind der Rückerstattungspflichtige, dingliche Berechtigte, Mieter und Pächter des entzogenen Vermögensgegenstandes, sowie diejenigen sonstigen Betroffenen, deren Einbeziehung in das Verfahren der Berechtigte beantragt. Wenn der Beteiligte das Deutsche Reich, ein Land oder ein früheres Land, die vormalige Nationalsozialistische Deutsche Arbeiterpartei, eine ihrer Gliederungen oder angeschlossenen Organisationen ist, so erfolgt die Zustellung an den Staatsminister der Finanzen. Das Land ist in den Fällen des Satzes 3 berechtigt, als Partei im Verfahren aufzutreten.

2. Ist der Rückerstattungspflichtige oder seine gegenwärtige Anschrift unbekannt oder ist auf Grund der Anmeldung anzunehmen, daß unbekannt Dritte in Ansehung des entzogenen Gegenstandes Rechte besitzen, so hat die Wiedergutmachungsbehörde die Anmeldung des Rückerstattungsanspruchs öffentlich zuzustellen und dabei die Rückerstattungspflichtigen und die unbekannt Dritten aufzufordern, ihre Rechte binnen zwei Monaten bei der Wiedergutmachungsbehörde anzumelden und zu begründen. Die öffentliche Zustellung erfolgt nach Maßgabe des § 204, Abs. 2, des ZPO in der Fassung des Kontrollratsgesetzes Nr. 38 in der für Ladungen vorgeschriebenen Form. Die Zustellung gilt als am Tage erfolgt, an welchem seit der Einrückung in das in Abs. 2 des § 204 ZPO bezeichnete Mitteilungsblatt ein Monat verstrichen ist.

3. Die Rechtsähndigkeit tritt mit der Zustellung der Anmeldung ein.

(Oberlandesgericht) shall hear the appeal. The appeal may be based only on the ground that the decision violated the law. The provisions of Sections 551, 561 and 563 of the Code of Civil Procedure shall be applicable.

3. Implementing regulations may confer jurisdiction to hear such appeals on a certain Court of Appeals.

#### ARTICLE 69

##### Board of Review

A Board of Review shall have the power to review any decision on any claim for restitution under this Law and to take whatever action is deemed necessary with respect thereto. Regulations to be issued by Military Government will provide for the appointment and composition of the Board, its jurisdiction, procedure, and such other matters as are deemed appropriate.

#### Part XI:

#### Special Proceedings

##### ARTICLE 70

##### Petition by the Public Prosecutor

Where no petition for the restitution of confiscated property has been filed on or before 31. December 1948, the Public Prosecutor at the seat of the Restitution Chamber may file the petition for restitution on behalf of a successor organization provided for in Article 10. This provision shall not apply if the claimant has waived his claim for restitution in accordance with Article 11, paragraph 3. The petition of the Public Prosecutor must be filed on or before 30 June 1949.

##### ARTICLE 71

##### Conflict of Jurisdiction

1. If claims as described in Articles 1 to 48 are asserted by a person entitled to restitution in a court proceeding including the stage of compulsory execution by way of complaint, defense or counterclaim, the Court shall notify the Restitution Agency. The Court may, and on request by the Restitution Agency must, stay the proceedings or temporarily suspend execution by an order from which no appeal may be taken. The Restitution Agency may direct that the claim be dealt with under this Law to the exclusion of the jurisdiction of the ordinary civil courts, or it may authorize the claimant to prosecute his claim before the ordinary civil courts; such authorization shall be binding on the latter courts. If an action in the ordinary civil courts is terminated because the claim is being dealt with under this Law, the court fees shall be remitted and neither party shall be entitled to costs incurred out of court.

2. The Court shall report to the Central Filing Agency any action taken under paragraph 1.

#### Part XII:

#### Assessment of Costs

##### ARTICLE 72

##### Costs

1. As a rule no court fees shall be assessed in favor of the State (Gerichtskosten) in proceedings before Restitution Authorities. However, implementing regulations may provide for the assessment of costs, fees and expenses.

2. No advance payment, or bond or security for costs may be demanded from a claimant.

det der Zivilsenat des Oberlandesgerichts. Die Beschwerde kann nur darauf gestützt werden, daß die Entscheidung auf einer Verletzung des Gesetzes beruhe. Die Vorschriften der §§ 551, 561, 563 ZPO finden entsprechende Anwendung.

3. Durch Ausführungsverordnung kann die Zuständigkeit zur Entscheidung über Beschwerden allgemein auf eines von mehreren Oberlandesgerichten übertragen werden.

##### Artikel 69

##### Board of Review

Ein Board of Review ist ermächtigt, alle Entscheidungen nachzuprüfen, die einen nach Maßgabe dieses Gesetzes erhobenen Rückerstattungsanspruch betreffen, sowie die nach Sachlage erforderlichen Maßnahmen zu ergreifen. Ausführungsverordnungen der Militärregierung werden die Ernennung und Zusammensetzung des Board, seine Zuständigkeit, das Verfahren und alle weiteren Einzelheiten regeln.

#### Elfter Abschnitt

#### Besondere Verfahren

##### Artikel 70

##### Antragsrecht der Staatsanwaltschaft

Wird bezüglich entzogener Vermögensgegenstände ein Rückerstattungsanspruch bis zum 31. Dezember 1948 nicht geltend gemacht, so kann die Staatsanwaltschaft am Sitz der Wiedergutmachungskammer den Rückerstattungsanspruch zugunsten einer in Artikel 10 vorgesehenen Nachfolgeorganisation geltend machen. Dies gilt nicht, wenn der Berechtigte auf seinen Rückerstattungsanspruch gemäß Artikel 11, Abs. 3 verzichtet hat. Der Antrag der Staatsanwaltschaft kann nur bis zum 30. Juni 1949 gestellt werden.

##### Artikel 71

##### Zuständigkeitsvereinigung

1. Werden Ansprüche der in den Artikeln 1-48 bezeichneten Art in einem gerichtlichen Verfahren einschließlich der Zwangsvollstreckung vom Berechtigten klage- oder einredeweise geltend gemacht, so hat das Gericht die Wiedergutmachungsbehörde zu benachrichtigen. Das Gericht kann durch unanfechtbaren Beschluß das Verfahren aussetzen und die Zwangsvollstreckung einstweilen einstellen; auf Ersuchen der Wiedergutmachungsbehörde sind diese Anordnungen zu treffen. Die Wiedergutmachungsbehörde kann die Weiterbehandlung des Anspruchs nach Maßgabe dieses Gesetzes mit der Wirkung des Ausschlusses des Rechtsweges anordnen oder mit Bindung für das Gericht dem Berechtigten die Geltendmachung des Anspruchs im ordentlichen Rechtsweg überlassen. Findet ein Rechtsstreit durch Weiterbehandlung des Anspruchs nach Maßgabe dieses Gesetzes seine Erledigung, so werden die Gerichtskosten niedergeschlagen, die außergerichtlichen Kosten gegeneinander aufgehoben.

2. Das Gericht hat dem Zentralanmeldeamt jede gemäß Abs. 1 getroffene Maßnahme mitzuteilen.

#### Zwölfter Abschnitt

#### Kostenbestimmungen

##### Artikel 72

##### Kosten

1. Das Verfahren vor den Wiedergutmachungsorganen ist grundsätzlich gerichtskostenfrei. Im übrigen werden Ausführungsverordnungen die Tragung und Festsetzung von Kosten, Gebühren und Auslagen regeln.

2. Der Berechtigte ist nicht verpflichtet, Vorschuß- oder Sicherheit für Kosten zu leisten.